

## PREFET DU NORD

Sous-préfecture  
d'Avesnes-sur-Helpe

Bureau des relations  
avec les collectivités territoriales,  
de l'aménagement  
et du développement durable

Affaire suivie par :  
Didier ARP  
Tél : 03 27 61 59 73  
Fax : 03 27 61 59 89  
Courriel :  
didier.arp@nord.gouv.fr

A

Destinataires in fine

Avesnes-sur-Helpe, le 19 août 2013

Objet : Rencontre Directive Inondations et gestion des risques inondations sur le territoire

PJ : Annexe 1 : circulaire préfectorale sur la gestion des risques naturels et technologiques dans le département du Nord - diffusée le 3 septembre 2007  
Annexes 2 et 3 : compétences des EPCI en matière d'inondation, cours d'eau et eaux pluviales

La Directive européenne 2007/60/CE du 23 octobre 2007 relative à l'évaluation et la gestion des risques d'inondations dite « Directive Inondation » a pour principal objectif d'établir un cadre pour l'évaluation et la gestion globale des risques d'inondations, qui vise à réduire les conséquences négatives pour la santé humaine, l'environnement, le patrimoine culturel et l'activité économique associées aux différents types d'inondations dans la Communauté. A ce titre, elle demande aux États membres de réaliser des plans de gestion du risque inondation, au plus tard pour le 22 décembre 2015, pour les bassins ou groupes de bassins les plus sensibles.

Dans ce cadre, onze Territoires à Risques Inondation (TRI) ont été sélectionnés pour le bassin Artois-Picardie dont le TRI de Maubeuge regroupant 21 communes de l'arrondissement d'Avesnes-sur-Helpe. Ce TRI représente une zone potentiellement exposée aux inondations où les enjeux sont les plus importants.

Ce classement est la conséquence du croisement effectué entre la densité de population de notre arrondissement, la concentration d'installations industrielles et d'infrastructures qu'il abrite et l'existence des risques sensibles d'inondation. Ces risques sont liés, le plus souvent au débordement de la Sambre et de ses principaux affluents (Solre, Helpe Majeure et Helpe Mineure).

Préalablement à la mise en œuvre de cette Directive, la circulaire préfectorale du 3 septembre 2007 relative à la gestion des risques naturels et technologiques dans le département du Nord (annexe 1) avait précisé le cadre d'intervention de la politique de gestion des risques et identifié les acteurs de cette politique et leurs responsabilités propres.

Cette gestion -notamment des risques inondation- se manifeste par une politique globale qui se développe au travers des Plans de Prévention des Risques Inondations (PPRI) mis en place par l'État. A ce jour, environ 70 communes de l'arrondissement possèdent un PPRI approuvé et 53 communes en ont un en cours sur 151 communes que comporte l'arrondissement.

Cette gestion s'inscrit également au sein des documents d'urbanisme et programmes de travaux définis par les collectivités. Elle se complète naturellement par l'exercice des pouvoirs de police que détient le Maire qui peut ainsi prendre diverses mesures de prévention exigées par la situation. Les instruments juridiques existants sur cette question sont rappelés dans la circulaire ainsi qu'en annexe 2 au présent courrier.

Il apparaît à ce jour que la gestion des risques d'inondations nécessite à la fois une étude globale à l'échelle de périmètres géographiques et non de limites administratives communales, ainsi que la réalisation de travaux dépassant les possibilités financières de la plupart des communes. Une organisation intercommunale adaptée de la compétence s'avèrerait donc tout particulièrement opportune.

Le classement en TRI de Maubeuge justifie plus encore aujourd'hui une action volontariste de l'ensemble des partenaires concernés autour d'une véritable stratégie locale de gestion des risques d'inondation qu'il nous faut obligatoirement élaborer pour sauvegarder le tissu industriel situé dans la vallée de la Sambre. La mitigation, ou la solidarité amont-aval seront des notions importantes à concrétiser dans la stratégie.

Dans ce contexte, il est important de vous rappeler le caractère primordial de l'identification et de l'association de l'ensemble des parties prenantes concernées et de la désignation d'une structure porteuse de la stratégie locale dont la légitimité soit reconnue de tous. Cette structure porteuse aura un rôle d'animation et de suivi de la stratégie de gestion des risques.

Les parties prenantes, qu'elles soient ou non concernées par la présence de TRI, doivent être invitées aux échanges concourant à la définition de la future stratégie afin que tous les acteurs locaux partagent une vision homogène et priorisée des risques sur tout le territoire, notamment lorsqu'il s'agit par exemple d'un secteur amont de bassin versant non intégré au périmètre de TRI.

Compte tenu de la fréquence des épisodes d'inondations enregistrés dans de nombreux secteurs de l'arrondissement, il m'apparaît désormais nécessaire d'approfondir ensemble la réflexion afin que l'exercice direct des compétences des collectivités et celles déléguées à des opérateurs dédiés (annexe 3) s'articulent au mieux et soient rassemblées et rationalisées dans le même esprit que l'évolution de la carte des syndicats élaborée dans le cadre du schéma départemental de coopération intercommunale.

Eu égard à l'ensemble de ces éléments, vous êtes invités à la réunion d'échanges sur l'organisation des pouvoirs publics sur la question de la prise en compte des risques inondations qui se tiendra le :

**mercredi 11 septembre 2013 à 14 H 30**  
**salle de réunion de l'annexe de la Sous-Préfecture**  
**41, rue de Fourmies à Avesnes-sur-Helpe**

Nous évoquerons successivement :

- **Les outils existants de la Gestion et la Prévention des Risques**
- **Les outils de gestion des risques d'inondations à venir**
- **Les débats autour de la gouvernance**

Les services de l'État et moi-même nous tenons à votre disposition, si vous le jugez utile, pour appuyer ou organiser ces réflexions et vous aider à concevoir l'organisation des schémas indiqués.

Le sous-préfet

Philippe CURE

Liste des destinataires :

Monsieur le maire d'Assevent  
Monsieur le maire d'Aulnoye-Aymeries  
Monsieur le maire de Bachant  
Monsieur le maire de Berlaimont  
Monsieur le maire de Boussières-sur-Sambre  
Monsieur le maire de Boussois  
Monsieur le maire d'Eclaiques  
Monsieur le maire de Feignies  
Monsieur le maire de Ferrière-la-Grande  
Monsieur le maire d'Hautmont  
Monsieur le maire de Jeumont  
Madame le maire de Leval  
Monsieur le maire de Limont-Fontaine  
Madame le maire de Louvroil  
Monsieur le maire de Marpent  
Monsieur le maire de Maubeuge  
Monsieur le maire de Neuf-Mesnil  
Monsieur le maire de Pont-sur-Sambre  
Monsieur le maire de Recquignies  
Monsieur le maire de Rousies  
Monsieur le maire de Saint-Rémy-du-Nord

Monsieur le président de la communauté d'agglomération Maubeuge – Val de Sambre  
Monsieur le président de la communauté de communes Sambre Avesnois  
Monsieur le président du syndicat mixte du SCoT Sambre Avesnois  
Monsieur le président du syndicat mixte du parc naturel régional de l'Avesnois  
Monsieur le président du SIDEN-SIAN Noréade  
Monsieur le directeur de l'agence de développement et d'urbanisme de la Sambre (ADUS)

Copie à :

Monsieur le directeur départemental des territoires et de la mer du Nord (M. LALART)  
Madame la responsable de la délégation territoriale de l'Avesnois de la DDTM Nord (Mme JOLY)  
Mlle TROUILLET, sécurité publique et civile, sous-préfecture d'Avesnes



*Circulaire préfectorale sur la gestion des risques naturels et technologiques dans le département du Nord – diffusée le 3 septembre 2007.*

---

Le Préfet du Nord

A

Mesdames et Messieurs les  
maires du département du  
Nord

Objet : prévention et gestion des risques naturels et technologiques du département du Nord.

Le département du Nord est exposé à une grande diversité de risques naturels et technologiques qui touchent la quasi-totalité des communes (plus de 600), à des degrés et pour des motifs divers : les inondations souvent dommageables pour les biens, les mouvements de terrains plus ponctuels liés aux héritages historiques comme les cavités souterraines et les puits de mines, ou liés au contexte géologique provoquant le phénomène de retrait-gonflement des sols argileux. S'y ajoutent les risques technologiques, notamment autour des sites Seveso particulièrement nombreux dans le Nord.

Depuis quelques années, des informations vous sont communiquées sur ces risques selon leurs territoires de manifestation constatée ou pressentie. Elles sont portées par les services de l'Etat, le plus souvent à l'occasion de la mise en œuvre des documents d'urbanisme, dans le cadre de l'application du droit des sols, ou à l'issue des examens des études de dangers des installations pouvant présenter des risques pour leur environnement. Elles présentent l'état des données disponibles et se complètent de demandes de mise en œuvre de mesures de prévention, voire de propositions de prescriptions réglementaires.

Cette circulaire a pour objet de définir le cadre de ces interventions, d'identifier les acteurs de cette politique et leurs responsabilités propres. Elle vise également à vous apporter les clarifications sur les modalités d'intégration dans les politiques locales, ainsi que les éléments d'aide à la décision ou de réponse aux interrogations des citoyens.

Vous trouverez dans le document annexe, sous forme de fiches, les définitions nécessaires pour une approche raisonnée de la gestion des risques (notions d'aléa, d'enjeux et de risques, de prévention et de protection, de zones inondées et inondables...). Vous y trouverez également les points fondamentaux de cette politique, ses principes et ses piliers, complétés des éléments de doctrine pour les principaux types de risque. Je vous invite à vous y reporter.

## 1 Les responsabilités des acteurs de la gestion du risque

La prévention des risques naturels et technologiques est un enjeu qui n'est pas du seul ressort de l'Etat mais qui relève également des collectivités locales. Elle se manifeste par une politique globale qui se développe certes au travers des plans de prévention des risques (PPR) mis en place par l'Etat, mais qui doit également s'inscrire dans les documents et actes d'urbanisme. Elle se complète naturellement par l'exercice des pouvoirs de police que détient le maire qui peut aussi prendre diverses mesures de prévention exigées par la situation.

### 1-1 La responsabilité des collectivités territoriales

Les communes et leurs groupements doivent mettre en œuvre les dispositions législatives et réglementaires, et à ce titre assument des responsabilités spécifiques dans la prévention des risques.

Outre les pouvoirs de police détenus au titre notamment du code général des collectivités territoriales, les obligations des collectivités sont bien établies par quelques articles du code de l'urbanisme qui fixent clairement le cadre de référence, notamment pour les documents d'urbanisme.

- L'article L 110 inscrit la sécurité et la salubrité au titre des grands enjeux de la planification urbaine.

- L'article L 121-1 définit, parmi les objectifs des documents d'urbanisme, celui de *déterminer les conditions permettant d'assurer la prévention des risques naturels et technologiques*. Il est clairement de la responsabilité de la commune de **faire de la prévention du risque un volet majeur de la définition de son projet de territoire**. Bien entendu, les mesures doivent être proportionnées à l'ampleur du risque et les prescriptions adaptées au type de risque.

- L'article R 123-11 b) dispose que « *les documents graphiques du règlement font apparaître s'il y a lieu les secteurs où ...l'existence de risques naturels tels qu' inondations,..affaissements...ou risques technologiques justifient que soient interdites ou soumises à des conditions spéciales les constructions et installations de toute nature...* ». Il est important que la commune s'attache à identifier les secteurs où elle a connaissance d'un risque et qu'elle les inscrive dans son plan de zonage, pour permettre que l'information sur le risque perdure, mais surtout pour en établir les règles de gestion. Cette démarche de prise en compte du risque dans le projet de territoire pourra être réalisée grâce aux éléments communiqués dans le porter à connaissance de l'Etat mais aussi grâce aux données complémentaires issues d'une connaissance fine du territoire apportée par les élus ou les bureaux d'études.

La responsabilité de la commune s'exerce en dehors de toute considération sur la communication des données par l'Etat ou sur les mesures qu'il a pu engager ou prescrire. Ceci signifie qu'il n'y a pas à attendre le PPR par exemple, pour prendre en compte le risque et définir les mesures de prévention. Toute décision ignorant le risque, au motif que l'Etat n'a pas encore ou totalement établi les éléments de définition, est susceptible d'une erreur manifeste d'appréciation si les données disponibles indiquent clairement l'existence ou la probabilité de ce risque.

En matière d'application du droit des sols, la compétence a été décentralisée aux communes ou à leurs groupements dotés d'un document d'urbanisme et les décisions prises engagent par conséquent leur responsabilité. Ces décisions s'appuient sur les règles du PLU(\*) qui définit le droit des sols. Toutefois, un certain nombre de dispositions d'ordre public, définies par le code de l'urbanisme, restent pleinement applicables et en particulier celles relatives à la sécurité et à la salubrité publiques, reprises sous l'article R 111-2.

Cet article, à caractère général, dispose que « *le projet peut être refusé ou n'être accepté que sous réserve de l'observation de prescriptions spéciales s'il est de nature à porter atteinte à la salubrité ou la sécurité publique du fait de sa situation, de ses caractéristiques, de son importance ou de son implantation à proximité d'autres installations* ».

(\*) dans l'ensemble de la note, on lira plan local d'urbanisme (PLU) ou plan d'occupation des sols (POS)

Cet article permet à l'autorité compétente de faire **prévaloir les enjeux de sécurité publique** sur les dispositions réglementaires locales. Dès lors, ses dispositions sont opposables de façon indépendante du PLU, c'est à dire même si le règlement autorise la construction et ne comporte aucune indication permettant d'établir un risque.

Le recours à cet article ne peut intervenir que si des éléments d'information suffisamment sérieux sont établis (événements constatés ou études validées) et justifient l'adoption de mesures préventives sous forme d'interdiction ou de prescription. Le respect de ces dispositions engage la responsabilité des acteurs (service instructeur, autorité compétente, bénéficiaire...). Il s'agit ici de responsabilité administrative mais également de responsabilité pénale qui peut être mise en jeu.

En effet, au titre des articles L 121-2, L 121-3 du nouveau code pénal, complété notamment par les articles L 221-6 et L 223-1, des délits non intentionnels peuvent être constitués si des constructions en zones d'aléas sont autorisées en méconnaissance des obligations de sécurité ou de prudence prévues par la loi ou les règlements.

## **1-2 La responsabilité de l'Etat.**

Les enjeux pour l'Etat sont de concilier les exigences du développement et de l'aménagement avec l'absolue nécessité d'assurer la sécurité des personnes et la protection des biens, de réduire les conséquences humaines, sociales et économiques des catastrophes technologiques et naturelles. Au travers des diverses politiques publiques, l'Etat garant du développement équilibré et durable des territoires, doit être en mesure de faire valoir parmi les enjeux prioritaires ceux de la sécurité et de la prévention des risques et ce à une échelle territoriale pertinente.

Les phénomènes dommageables se produisent rarement à l'échelle d'un territoire communal, c'est particulièrement vrai pour les inondations qui se développent dans des bassins de risque d'ampleur variable. Il est clair que des décisions locales peuvent impacter des territoires voisins plus ou moins proches. Une grande prudence s'impose dans les mesures pouvant sécuriser tel territoire mais aggraver le risque en d'autres lieux. S'il est bien dans les missions de l'Etat de veiller à la cohérence globale des projets et de situer les problématiques à la bonne échelle, il est également du rôle des collectivités de s'assurer que des réponses à un enjeu local n'ont pas d'effets négatifs ou aggravants sur les communes voisines. De plus, des difficultés locales peuvent trouver une solution par des mesures prises bien en amont (sous forme par exemple d'ouvrages de rétention des eaux). La question des risques naturels et technologiques est l'une de celles où la recherche de solidarité intercommunale de bassin doit être systématiquement développée.

La première responsabilité de l'Etat, hormis l'élaboration des PPR, est de participer activement aux projets d'urbanisme conformément à l'article L 121-2, **en portant à la connaissance des communes** ou de leurs groupements les données dont il dispose, nécessaires à l'exercice de leurs compétences.

Elle est aussi de veiller au respect des principes définis à l'article L 121-1 susvisé, notamment ceux relatifs à la prévention des risques, en s'associant en tant que de besoin à **la définition des projets**.

La responsabilité se situe également dans **la gestion des actes** que l'Etat peut instruire. Dans la mesure où les décisions d'urbanisme peuvent faire grief, la responsabilité de l'autorité compétente comme celle du service instructeur peut être engagée, responsabilité administrative mais aussi responsabilité pénale en cas de faute avérée. Il en va de même de la responsabilité des services consultés à qui il appartient de fournir les données disponibles, d'en préciser la nature et les limites.

Cette responsabilité se situe enfin dans l'exercice du **contrôle de légalité**. En zone de risque, ce contrôle s'exerce en utilisant les principes décrits dans la présente note et ses annexes.

## **2- La doctrine de l'Etat dans la gestion des risques**

La politique de gestion des risques développée depuis une vingtaine d'années se fonde sur toute une série de textes législatifs et réglementaires, en particulier la loi du 2 février 1995 sur le renforcement de la protection de l'environnement et celle du 30 juillet 2003 sur les risques naturels et technologiques, axées sur le volet prévention.

### **2-1 Les politiques de prévention**

Les politiques de prévention se traduisent pour l'essentiel par des dispositifs d'ordre réglementaire. Le domaine de l'urbanisme est à cet égard un champ tout à fait privilégié : il définit et met en application le droit des sols, c'est donc un levier fondamental pour leur mise en œuvre.

Elles visent plusieurs objectifs de prévention relatifs aux enjeux humains, économiques et environnementaux :

- Assurer la sécurité des personnes et des biens en interdisant les implantations humaines dans les zones les plus dangereuses où, quels que soient les aménagements, cette sécurité ne peut être garantie intégralement.
- Ne pas augmenter les enjeux exposés ou la vulnérabilité des biens, en contrôlant strictement l'extension de l'urbanisation en zone de risque. Dans les zones moins dangereuses, il s'agira de ne pas créer de nouvelles vulnérabilités là où elles ne sont pas présentes, de préserver les terrains sans enjeux et limiter la vulnérabilité de ceux déjà exposés.
- Diminuer les dommages potentiels en réduisant la vulnérabilité de l'existant au travers d'actions collectives et individuelles.

En matière d'inondation, ces objectifs portent en particulier sur la préservation de zones naturelles d'expansion de crue. Ces zones assurent le stockage d'un certain volume d'eau et toute réduction de ce volume a pour conséquence de générer de nouvelles zones exposées ou une aggravation du niveau d'exposition. Dès lors, toute construction doit y être interdite, conduisant à une réflexion particulière sur ces zones de risque pour définir leur vocation dans le cadre des projets de territoire. En zone urbanisée, les constructions pourront être acceptées mais sous réserve de ne pas aggraver les risques dans les secteurs amont ou aval et de mettre en sécurité les biens et les personnes.

### **2-2 L'articulation des travaux de protection et des mesures de prévention**

Les travaux de protection peuvent être opportuns en raison des enjeux humains, économiques ou environnementaux. Ils évitent le renouvellement d'événements dommageables, de périodicité annuelle, décennale, voire supérieure. Ils améliorent la situation de biens existants en les soustrayant des risques d'endommagement. Leur intérêt est indéniable face aux phénomènes les plus courants.

Les ouvrages de protection réduisent le risque mais ne l'annulent pas, ils réduisent sa probabilité d'occurrence ou sa gravité. Ceci est vrai en particulier pour les digues où ne peuvent être exclues les hypothèses de rupture, de mauvais dimensionnement, de contournement, ou d'erreurs humaines. Cela peut être le cas en matière de risque technologique, où les changements de process de fabrication, la réduction des potentiels de danger en limitant par exemple la quantité présente de produits dangereux, la mise en place de barrières de sécurité peuvent s'avérer indispensables pour réduire les risques sans pour autant, en règle générale, les supprimer totalement.

En ce qui concerne enfin les risques naturels, les investissements réalisés dans la protection n'empêcheront jamais la survenance de phénomènes d'intensité supérieure à celle pour laquelle l'ouvrage a été conçu. L'efficacité de ces ouvrages, même les mieux conçus et réalisés, ne peut en outre être garantie sur le long terme. Elle peut générer des effets en d'autres lieux sur lesquels la vigilance s'impose.

Dans ces conditions, il apparaît clairement que le **débat ne peut plus porter sur l'alternative prévention/protection mais sur leur complémentarité et leur articulation**, notamment en termes économique et environnemental. La prévention et la protection ne sont pas exclusives l'une de l'autre, **il ne s'agit pas d'une alternative mais bien de deux politiques complémentaires**.

Dès lors, l'opportunité de mesures de prévention ne peut raisonnablement être contestée au motif que des travaux sont prévus, engagés, voire réalisés, puisqu'il s'agit de réponses distinctes à des événements ou des aléas de niveaux distincts. Les travaux réalisés ne peuvent être invoqués à l'encontre des politiques de prévention et ne sont pas de nature à permettre l'urbanisation. A titre d'exemple, les mesures de renforcement ou de confortation de digues *ne peuvent conduire à permettre l'urbanisation des secteurs protégés par l'ouvrage*. En aucun cas, les travaux ne peuvent rendre constructibles des terrains qui ne l'étaient pas, ils ont pour seule vocation d'améliorer la protection des biens existants. La maîtrise de l'urbanisation dans la zone qui reste considérée à risque demeure impérative. Pour le risque technologique, il est toutefois admis que la baisse de la probabilité d'occurrence par la mise en œuvre d'un nombre suffisant de barrières, permet d'exclure certains phénomènes dangereux pour la maîtrise de l'urbanisation.

### 2-3 Les mesures d'information

L'information préventive s'impose à l'administration, qu'il s'agisse de l'Etat ou des collectivités territoriales et aux professionnels de l'urbanisme pour répondre au droit des citoyens à l'information sur les risques auxquels ils sont soumis (article L 125-2 du code de l'environnement). Son importance est tout autant stratégique que juridique.

Dans le domaine de l'urbanisme, l'information se décline dans le **Porter à connaissance** que le préfet, conformément à l'article L 121-2 du code de l'urbanisme, doit apporter au maire ou au président du groupement de communes compétent, dès lors qu'ils s'engagent dans la mise en œuvre ou dans la révision de leur document d'urbanisme. Ce porter à connaissance peut également être utilisé par le préfet hors procédure d'urbanisme pour informer les collectivités des risques dont il a connaissance sur leurs territoires.

La présente note est une des modalités d'information d'autant qu'elle est accompagnée d'éléments de doctrine de gestion et sera complétée des données disponibles pour chaque commune.

Une des formes privilégiées d'information est la constitution de **cartes délimitant les zones de risques**, de statut variable selon la nature des phénomènes présentés et le niveau des données disponibles. En matière d'inondation, on parlera de cartes de zones inondées lors d'événements observés, de zones inondables représentant l'étendue du phénomène en aléa de référence. Pour les mouvements de terrain, on parlera de cartes de zones de susceptibilité lorsqu'un faisceau d'indices conduit à une 1ère délimitation de périmètre, avant de produire les cartes d'aléa. Pour les risques technologiques, les 1ères cartes présenteront les zones d'effets des divers phénomènes susceptibles de se manifester, avant de définir les zones d'aléa intégrant les aspects d'intensité et de probabilité par nature d'effet.

### **3- La mise en oeuvre de la politique de prévention dans le département**

La doctrine développée dans le département par les services de l'Etat est une application de la politique menée à l'échelon national, c'est une déclinaison locale des orientations fixées par les textes législatifs et réglementaires et liées aux spécificités du territoire.

La mise en oeuvre de la prévention des risques passe un certain nombre de conditions nécessaires: le recueil de données sur les événements dommageables constatés ou potentiels, la définition de mesures de prévention par les outils réglementaires et la diffusion de l'ensemble des éléments d'information, qu'il s'agisse des données ou de la doctrine auprès des acteurs concernés.

#### **3-1 La collecte et l'organisation des données**

La diversité des sources et des types d'information nécessite de les structurer, de fixer leur statut, de leur donner du sens. La DDE a reçu pour mission de se constituer en centre de ressources sur les risques territorialisés dans le département, en vue d'améliorer la connaissance des risques, et d'assurer leur diffusion. Cet objectif répond à sa mission d'être un "ensemblier" des problématiques territoriales, de construire des éléments d'aide à la décision. La production des cartes des zones de risque s'inscrit dans cet objectif.

La collecte des données s'appuie sur toute la palette des sources disponibles, résultant de l'observation de terrains, sommaire (articles de presse) ou plus approfondie (diagnostics locaux), d'études particulières ou de décisions administratives (arrêtés de catastrophe naturelle). Ces données peuvent provenir d'autres services de l'Etat, d'établissements publics ou encore du Conseil Général du Nord.

Les communes avec leur connaissance de terrain sont également une source précieuse d'information, en particulier lorsque des aléas se manifestent. A l'occasion de ces événements ou à leur suite immédiate, il est fondamental de réunir le maximum d'informations sur les lieux, les biens et les personnes touchés, l'intensité, la probabilité ou la gravité des phénomènes. Ces éléments sont un volet important du retour d'expérience dans lequel les maires tiennent un rôle fondamental. Votre mobilisation forte en période de crise doit se prolonger pour établir cette connaissance, favoriser ces retours d'expérience, constituer les données permettant de confronter politiques menées et phénomènes rencontrés.

C'est ainsi qu'à la suite des inondations de 2005, plusieurs communes ont été sollicitées par les services de la DDE pour recueillir toutes les données pertinentes sur leur territoire et caractériser au mieux les événements. Sous forme d'atlas des zones inondées, ces recueils représentent des éléments de mémoire du risque qui méritent d'être systématisés.

Un inventaire de données existantes a été établi, identifiant par territoire concerné les caractéristiques des données disponibles. Ces données ont été hiérarchisées dans un référentiel constitué de 4 niveaux qui permettent de les qualifier (*fiche 3 du document annexe*). Cet inventaire a vocation à être progressivement actualisé au fur et à mesure de l'avancement des connaissances.

Selon la nature des phénomènes mais aussi selon les territoires, ces niveaux de données ne sont pas homogènes. L'aléa inondation peut ainsi être clairement identifié sur tel bassin mais être très mal connu sur tel autre. Il en va de même pour les autres phénomènes naturels et les risques technologiques selon l'avancement des études de dangers.

#### **3-2 La diffusion des données**

La diffusion des données ou leur porter à connaissance intervient dès lors que leur pertinence a été vérifiée.

Cela est vrai pour les risques technologiques qui ne peuvent être communiqués sur la seule base des études de dangers fournies par les exploitants mais nécessitent une phase d'instruction par la DRIRE pour qualifier les zones de dangers. Toutefois, même pour ces types de risque, l'émergence de projets aux abords de sites dangereux doit conduire à porter à la connaissance des élus les données disponibles, sans attendre l'achèvement exhaustif de la phase d'instruction et de validation.

De même pour les risques naturels, il n'est pas envisageable d'attendre l'achèvement des études et leur validation pour constituer le porter à connaissance et déployer une politique de prévention. C'est dire qu'à partir du moment où les informations réunies paraissent suffisamment sérieuses et solides, elles doivent être convoquées pour fournir les éléments d'appréciation sur le projet, dans une perspective de prévention des risques. La communication des cartes des zones de risque est à cet égard une donnée tout à fait précieuse pour une commune, quels que soient le niveau des données qu'elles expriment et la situation de la commune en terme d'instruction des projets.

### **3-3 La doctrine d'emploi des données**

C'est le niveau de précision de la donnée à un instant donné qui permet de définir le niveau d'exigence attendu par l'Etat en matière de prise en compte des risques dans l'urbanisme. Ce niveau d'exigence varie donc en fonction de la donnée disponible. Il prend aussi en compte la nature du projet (bien existant ou projet neuf) et sa situation par rapport au caractère bâti ou non des lieux.

La fiche n°3 du document annexe présente les différents niveaux de précision des données possibles et l'utilisation qui en découle pour chaque niveau en matière d'application du droit des sols ou pour les documents d'urbanisme (PLU).

La fiche n°4 présente, par nature de risque, les conséquences concrètes et les règles applicables résultant de l'utilisation des données disponibles.

\* \* \*

Il m'est apparu nécessaire de vous informer largement sur ce sujet important afin que nous partagions, entre État et Collectivités territoriales, la définition de ces notions complexes et les principes qui en découlent.

Des réunions se sont tenues à votre intention dans les arrondissements à l'initiative des sous préfets au cours du mois de juin. Elles ont permis de vous présenter les présents principes et d'en débattre avec vous.

Enfin, l'inventaire des données existantes concernant votre commune vous sera adressé dans les meilleurs délais par les services de la DDE.

Nous serons ainsi parfaitement armés pour exercer nos responsabilités respectives sur les risques en lien avec l'urbanisme, tout en préservant au mieux les biens et les personnes dans le souci d'un développement harmonieux et durable des territoires.

Le préfet

Daniel CANEPA



## Annexe 2:

Pour ce qui concerne les débordements, l'entretien des berges des cours d'eau relève, en première instance, des riverains propriétaires (Article L 215.2 du Code de l'Environnement) et constitue la première disposition de la politique de protection contre les inondations.

La commune, ou par délégation de compétences, une structure intercommunale, peut se substituer aux riverains et prendre en charge l'entretien du cours d'eau dans le cadre d'une « délégation d'intérêt général » (Art. L 211.7 du Code de l'Environnement et L 151.36 à L 151.40 du Code Rural).

La prévention du risque d'inondation, c'est à dire la maîtrise de l'urbanisation et la gestion du risque existant, relève, en premier lieu, des compétences des communes ou des intercommunalités, au travers des documents d'urbanisme.

En matière d'eaux pluviales et de ruissellement, il revient également aux propriétaires fonciers, en première instance, de prendre les dispositions nécessaires pour assurer l'écoulement naturel des eaux pluviales sur leurs propriétés. A ce titre, les propriétés inférieures ont une servitude vis-à-vis des propriétés supérieures. Cette obligation disparaît, néanmoins, si l'écoulement naturel des eaux pluviales est aggravé par une intervention humaine (art. L 640 et L 641 du Code Civil).

Il n'existe pas d'obligation générale de raccordement des propriétés privées à un réseau public en matière d'eaux pluviales. Ce raccordement n'est imposé que si le règlement du service d'assainissement communal ou le document d'urbanisme applicable dans la commune l'impose. En revanche, la collecte des transports, le stockage et le traitement des eaux pluviales constituent un service public administratif relevant de la commune ou, par délégation de celle-ci, d'une structure intercommunale.

Il est à noter que les rejets importants d'eaux pluviales sont soumis à un régime de déclaration ou d'autorisation du maître d'ouvrage auprès des services de l'Etat, au titre des articles L 214.1 à L 214.6 du Code de l'Environnement et de l'article R 214.1 du Code de l'Environnement.

D'autre part, depuis le 8 juillet 2011, les communes, ou les structures intercommunales ayant reçu une délégation de compétences dans ce domaine, peuvent instituer une taxe annuelle sur le traitement des eaux pluviales, dont le produit est affecté à cette mission (article L 23.33.97 à L 2333.101 du C.G.C.T.).

Enfin, l'article L 2224.10 du CGCT autorise les communes ou, par délégation de compétences, une structure intercommunale à établir un « schéma de gestion des eaux pluviales », soumis à enquête publique, et dont la portée est renforcée lorsqu'il est annexé au document d'urbanisme applicable en devenant dès lors opposable dans le cadre de la délivrance des autorisations d'urbanisme. Idéalement, cette gestion des eaux pluviales doit être analysée au moins à l'échelle d'une commune suffisamment étendue, de plusieurs communes d'un même bassin versant et si possible à l'échelle des gestionnaires de réseaux pluviaux. Ce schéma poursuit trois objectifs : l'identification à l'échelle cadastrale des zones exposées au risque inondation (thalwegs, emprise d'expansion de crue ..) sur la base d'une étude de la provenance et de la circulation des eaux pluviales dans la commune ou à une échelle supra-communale, le recensement d'autre part des dysfonctionnements hydrauliques et les enjeux liés au réseau d'assainissement pluvial (en situation actuelle et en situation future), enfin la proposition d'un zonage d'assainissement pluvial et d'un associé (afin de délimiter « les zones où des mesures doivent être prises pour limiter l'imperméabilisation des sols et pour assurer la maîtrise du débit », prévoir « des installations pour assurer la collecte, le stockage éventuel et, en tant que de besoin, le traitement des eaux pluviales et de ruissellement lorsque la pollution qu'elles apportent au milieu aquatique risque de nuire gravement à l'efficacité des dispositifs d'assainissement »).

### Annexe 3:

EPCI	Communes adhérentes	Compétences	Statuts
Communauté d'Agglomération Maubeuge Val de Sambre	ASSEVENT AULNOYE-AYMERIES BACHANT BOUSSOIS CERFONTAINE COLLERET ELESMES FEIGNIES FERRIERE LA GRANDE FERRIERE LA PETITE JEUMONT LEVAL LOUVROIL MARPENT MAUBEUGE MONCEAU SAINT WAAST NEUF MESNIL QUIVELON OBRECHIES PONT SUR SAMBRE REQUIGNIES ROUSIES VIEUX MESNIL	Assainissement  Aménagement, entretien et désenvasement des cours d'eau non domaniaux  Protection des ressources en eau et milieux aquatiques : participation à l'élaboration et au suivi des SAGE	Créée par arrêté préfectoral du 29/12/2000

EPCI	Communes adhérentes	Compétences	Statuts
Communauté de Communes Sambre Avesnois	BEAUFORT BERLAIMONT BOUSSIERES SUR SAMBRE ECLAIBES ECUELIN HAUTMONT LIMONT FONTAINE SAINT REMY CHAUSSEE SAINT REMY DU NORD SASSEGNIES	Assainissement  Aménagement, entretien et désenvasement des cours d'eau non domaniaux	Créée par arrêté préfectoral du 27/06/94
PNR Scarpe-Escaut	55 communes		